



A 150 años de Chañarcillo

688.017

2 p. 2
Al Mercurio, Galerna, 27 J. 1982

Cazando guanacos, en una de las sierras situadas al sur de Copiapó, Juan Godoy, arriero minero, que no ejercía otro oficio que el de acarrear las piedras de las minas al pueblo, hizo un gran descubrimiento.

Cansado de su incansante trabajo, Juan Godoy se sentó a esperar la posibilidad de cazar un guanaco. Ni siquiera volvían sus perros con alguna señal de la caza.

De repente, sin saber por qué, Godoy tomó una piedra del mismo sitio en que descansaba. Le extrañó el enorme peso de la piedra, pues ésta no correspondía a su tamaño. Y recogiendo otras del mismo lugar, cargó sus arguendas y regresó a Copiapó. Así Juan Godoy había descubierto, en los alrededores del 18 de mayo de 1832, el mineral más rico de plata hasta entonces hallado en el país.

Ya en Copiapó, contó a sus más íntimos el descubrimiento, sin antes ceder una parte de él. Con fecha 18 de mayo de 1832 se protocolizó ante Notario el descubrimiento. De ahí que se estime como fecha oficial la señalada, de la que se han cumplido ciento cincuenta años.

Sólo a través del tiempo se pudo establecer la cuantía de esta riqueza, que irrumpió en medio de la miseria en que vivía Copiapó. La prosperidad no sólo se circunscribió a la ciudad, sino que abarcó toda la región y llegó a Santiago con lar-

guena y prodigalidad.

José Joaquín Vallejo, nuestro conocido Jotabeché, conoció a Chañarcillo desde sus comienzos, es decir, desde el día en el que en sus vecindades se fundó el pueblo de Placilla, el cual, según nuestro costumbrista, fue una Babel, no sólo de lenguas, sino de todas las fortunas de Chañarcillo. Allí era donde los mineros iban a solazarse en la noche. El juego, el amor y el ponche y todos los vicios hacían consumir al trabajador el producto de su trabajo.

Este problema socioeconómico llegó hasta el punto de que la autoridad se vio obligada a no permitir la presencia de mujeres en el pueblo. Y hasta las casadas debieron trasladarse a Copiapó, medida que acarreó las más airadas protestas.

Jotabeché hizo a través de sus artículos variadas y valiosas observaciones sobre la vida del mineral. Entre ellas destacamos la siguiente:

"A la vista de un hombre medio desnudo, que aparece en una bocamina, cargando a la espalda ocho, diez y doce arrobas de piedra, después de subir con tan enorme peso, por aquella larga sucesión de galerías, de piques y fronteras, al oír el alarido penoso que lanza cuando llega a respirar el aire libre, nos figuramos que el minero pertenece a una raza más maldita que la del hombre".

"Nos parece un habitante que sale de otro mundo; y que el suspiro tan profundo que arroja, de hallarse entre nosotros, es una reconvenión amarga dirigida al cielo, por haberlo excluido de la especie humana. El espacio que media entre la bocamina y la cancha, donde el minero deposita los metales, lo baña con el sudor copioso que beata de todos los poros. Cada uno de sus acompañados pasos va acompañado de un violento quejido; su cuerpo encorvado, su marcha difícil, todo en fin, demuestra lo mucho que sufre".

"Pero apenas toca el suelo la carga, vuelve a desplegar su hermoso talle, da un alegre silbido, bebe con ansia un vaso de agua y desaparece de nuevo entonando un verso obsceno, por el laberinto, embocadura de aquellos lugares de tinieblas".

El descubrimiento de Juan Godoy tuvo enormes repercusiones económicas, sociales y aun políticas. Legó al país una riqueza no esperada ni soñada.

Al hacerse el respectivo pedimento legal, éste fue firmado por el Notario de Copiapó con fecha 18 de mayo de 1832.

El descubrimiento se recuerda permanentemente en la estatua que se yergue en la Alameda de Copiapó en homenaje a Juan Godoy y a todos los mineros de Chile.

A 150 años de Chañarcillo. [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1982

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

A 150 años de Chañarcillo. [artículo]

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile